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Finalmente, laUnicameral
difundió la listadecontratados
DETALLES. Publicó una nómina de cinco asesores por legislador y una lista de 711 contratados
sin especificar dónde se desempeñan. A ese total de 1.054 colaboradores, hay que sumar 287
monotributistas. Hay exlegisladores, exintendentes y algunos “amigos y familiares”. Páginas4y5

UNA IMAGENQUEDUELE.
En el Centro de la Capital, una

plaza es dormitorio de
personas sin techo.

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

Esta edición: 52 páginas.

Macri, contra
el entorno
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CIUDADANOS. En
Unquillo, un hombre mató
a su esposa. Fue detenido.
Página 19
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encuatrodías
enSierrasChicas

SUCESOS. Fue de 7.7
y afectó a Myanmar y a
Tailandia. Hasta anoche,
164 muertes. Página 27

Fuerte sismo
enel sudeste
asiático

POLÍTICA. El expresidente
disertó en la Bolsa y criticó
a quienes rodean a Milei.
Página6

NEGOCIOS. Estos
vehículos de las dos firmas
se fabricaban en la planta
de Santa Isabel. Página 11

Prunottodicequenohay
empleados fantasmay
quenooculta información

Además

Vivir en
lacalle:
laplaza
para
dormir
CIUDADANOS. La situación
de crisis impacta y en la
ciudad de Córdoba se
extiende la cantidad de
personas en situación de
calle hacia más barrios,
incluso alejados del Centro.
Salud mental y drogas, como
agravantes. Páginas 16y 17
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Buenosdías,Córdoba
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ENFOCO
JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

¿Ydóndeva a
festejar una
novel abogada?

ACatalina no le importan
la lluvia ni elmal día. De
fondo se ve laMunicipali-
daddeCórdoba, pero ella
se recibió de abogada y
festeja frente al Palacio
deTribunales, sobre el
paseoSobremonte.
Adentro, en el Salónde
los PasosPerdidos, en
el Tribunal Superior de
Justicia se realizaba la
apertura del año judicial.

Transparencia
con fórceps

G
uillermo Kraisman está
detenido desde mediados
de enero pasado. Ocurrió
luego de que intentó

cobrar el sueldo de un millón de
pesos que la Legislatura de Córdoba
había depositado a nombre de una
mujer que ayer volvió a afirmar ante
la Justicia que nunca supo que había
sido empleada de laUnicameral.
La pregunta obvia desde entonces
es cuántos casos similares existen en
la Legislatura. Casi dos meses y
medio tardó la vicegobernadora
MyrianPrunotto en exhibir un listado
de 1.054 nombres que probarían que
no hay otros “empleados fantasma”
en el Poder Legislativo.
En el medio hubo un sistemático
ocultamiento de la información
pública más elemental. Los motivos
fueron variando: primero, que no
había razones para decir quiénes

están contratados, ni dónde, ni para
qué. Luego, que un fallo del Tribunal
Superior impide decir el nombre de
empleados públicos. Más tarde, que
esa información era estigmatizante
para quienes cobrande la Legislatura.
Por último, que el “feroz” gremio de
los empleados legislativos se oponía.
LaVoz insistió una y otra vez en el
pedido de la información a través del
área de prensa. Luego presentó un
pedido formal de información públi-
ca que fue ignorado y a fin de febrero
recurrió a la Justicia con un amparo
por mora. La información que la
Legislatura entregó ayer es apenas
una respuesta parcial a esa requisito-
ria; insistiremos en la Justicia.
Existen sospechas de que la Uni-
cameral excluyó varias decenas de
nombres de ese listadoy/o los reem-
plazópor otros. Yhasta circulan lista-
dos que lo avalarían. Es obvio, ade-
más, el artilugio de citar cinco aseso-
res por legislador, comosi la distribu-
ción de esos sueldos a dedo fuese
equitativa. También es bastante evi-
dente el pacto de silencio casi gene-
ralizado sobre el manejo de este sis-
temade repartomultipartidario.
Con todas las limitaciones del
caso, bienvenida esta pálida señal de
transparencia que llegó con fórceps.

VirginiaGuevara
Editora de Política

DELAEDITORA

Lainformaciónquela
Unicameralentregó
ayeresunarespuesta
parciala larequisitoria
deLaVozenla Justicia.
Insistiremos.

TALCUAL por Chumbi

Clásico
ENCUESTA
twitter.com/LAVOZcomar

¿Quién sequeda conel clásico
cordobésdeeste domingo?
“Belgrano”, 34,5%.
“Talleres”, 43,5%.
“Empate clavado”, 22%.
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Legislatura.Difundieron los nombres
de los 1.054 contratados:primeros hallazgos

LISTADO. A unmes ymedio del pedido de información realizado por
LaVoz del Interioral Poder Legislativo, se publicaron en el portal de
Datos Abiertos los nombres de los asesores: 343 para los 70 legisladores

y otros 711 a los que no se les especificó tarea.

REVUELO. La Unicameral finalmente dio los nombres de los contratados que LaVoz reclama desde hace dosmeses ymedio.

LAVOZ/ARCHIVO

Verónica Suppo
vsuppo@lavozdelinterior.com.ar

L
a Legislatura de Córdoba
publicó finalmente una
nómina con los asesores
contratados. Ocurrió a más

de dos meses de que se conociera el
caso de la llamada “empleada fantas-
ma”, que derivó en la detención del
exconcejal Guillermo Kraisman, y a
45 días de que LaVoz solicitara for-
malmente la lista del personal a las
autoridades de la Unicameral, en el
marcode la LeydeAcceso al Conoci-
miento de losActos del Estado.
Desde enero pasado, cuando se
conoció que el exedil intentó cobrar
el sueldo de diciembre de una
supuesta empleada contratada, se
hicieron insistentes pedidos perio-
dísticos en los bloques, así comoante
las autoridades de la cámara, para
obtener el número, nombres y fun-
ciones de los contratados.
Los legisladores de los bloques
opositoresUCR, FrenteCívico yPRO,
el liberal Gregorio Hernández
Maqueda y Rodrigo Agrelo (Encuen-
tro Vecinal) entregaron la lista de sus
asesores. Luego se sumaron el liber-
tario Agustín Spaccesi, la radical Gra-
ciela Bisotto, la legisladora de la
izquierda Luciana Echevarría y la
bancada Construyendo Córdoba. En
cambio, el bloque oficialista, junto
con su aliada Karina Bruno (PRO) y
FedericoAlesandri nunca entregaron
la información.
A fines de febrero, LaVozpresentó
un amparo por mora contra el Poder
Legislativo para que diera cuenta de
la nómina, ya que no hubo respuesta
dentro del plazo legal para responder
el pedidode informaciónpública.
Ayer, 45 días después del planteo
inicial y cuatro horas antes de que se
publicara la lista en el portal deDatos
Abiertos de la Legislatura, la vicego-
bernadora Myrian Prunotto adelantó
aLaVozque el listado estabapronto a
difundirse y que no había “emplea-
dos fantasma”. Fundamentó que la
demora en los datos obedeció a evi-
tar que el Sindicato de Empleados
Legislativos judicializara el tema, en
rechazo a la publicación de los nom-
bres. Pasadas las 18, bajo el título
“Nómina del personal contratado no
permanente”, el portal de la Unica-
meral dio a conocer un listado con
1.054nombres.
La información fue publicada en
dos tramos. Por un lado, una lista con
losnombresde los asesorespor legis-
lador, con un promedio de cinco asis-
tentesporparlamentario, a excepción
de unos pocos que cuentan con
menos personal contratado. Por lo
que sobre un total de 70 legisladores

provinciales, se informaron 343 asis-
tentes. Enesanómina sepuede leer el
nombredel legislador (porordenalfa-
bético) y la lista de sus contratados.
Por otro lado, se publicóunanómi-
na de los denominados asistentes
legislativos no permanentes. En esta
lista, se difundieron nombres de 711
contratados, por lo que con los asis-
tentes por legislador se llega a un
total de 1.054 asesores.
De los asistentes legislativos sólo
se difundieron los nombres, pero no
se indicó en qué sectores trabajan,
como planteaba el pedido de acceso
a la información presentado por este
medio y que hoy se tramita ante la
Cámara Contencioso Administrativa
de Primera Nominación como un
amparo por mora del Estado. Poste-
riormente, adhirieron a esa instancia
judicial la Fundación Ruido, la Aso-
ciación de Entidades Periodísticas
Argentinas (Adepa) y la Fundación
para el Desarrollo de Políticas Sus-
tentables (Fundeps), a través de sen-
dos amicus curiae.
La Voz consultó más precisiones
sobreestos asistentesydesde laLegis-
laturase informóqueesos711contratos

correspondenalosbloqueslegislativos,
a lascomisionesya lasáreasdefuncio-
namiento.Anteestosdatosparciales, se
explicóquelasemanapróximasecom-
pletarálainformación.
A este número total de asesores
contratados se le suman los 287
monotributistas que fueron identifi-
cados por este medio en un releva-
miento realizado sobre datos publi-
cados en el portal de transparencia.
De tal modo, la cifra de quienes asis-
ten a los 70 legisladores asciende a
1.341 empleados transitorios.

Nombres conocidos
En la nómina difundida ayer, figura
una extensa lista de nombres vincu-
lados con la Legislatura en períodos

anteriores, así como un listado de
exintendentes, en su gran mayoría
aquellos quequedaron impedidos de
presentarse a un nuevomandato tras
disponerse el fin de las re-reeleccio-
nes. Uno de los cinco exlegisladores
que semencionan es Patricio Eduar-
do Serrano, apartado de su banca
después que fuera denunciado por
su exesposa.
También aparecen los exlegislado-
res peronistas Iohana Argañarás,
quien fue legisladora y es la esposa
del caudillo peronista Isaac “Chachi”
López; Milena Rosso, quien pasó a la
fama por estar jugando al Candy
Crush mientras se debatía el juego
online, y Ricardo Zorrilla, departa-
mental deGeneral Roca.
Además aparece Amalia Vagni,
exlegisladora de la UCR durante dos
períodos. Hoy es asesora de Inés
Contrera. También, los exlegisladores
delmismo partido Gustavo Carrara y
GladysEspíndola.
Entre los “amigos y familiares”,
figura como contratada Cristina
Vidal, excandidata a intendenta y
pareja del exlegislador Oscar Gonzá-
lez, quien fue apartado en su cargo y

hoy está enprisión domiciliaria.
En la misma nómina de asistentes
aparecen numerosos exintendentes
contratados como asesores: entre
otros, Matías Montoto, de Huerta
Grande; Néstor Nievas, de Arroyo de
losPatos;MauricioPajón, deAusonia,
y Claudio Chavero, de Santa Rosa de
Calamuchita.
La lista de asesores exintendentes
sigue con María Amelia Chiófalo, de
Alcira Gigena; Víctor Zuin, de Justi-
niano Posse; Víctor Vera, de Tanca-
cha, y el radical Daniel Salibi, quien
fue por seis períodos consecutivos
jefe municipal de Mendiolaza. Tam-
bién figuran Marcelo Luque, de
General Roca; Franco Gómez, quien
fue jefe comunal de Rafael García;
Edgardo Giroti, de Lozada; Alfredo
Nilo, deDiqueChico; Carlos Luján, de
Villa del Prado; Hugo Suárez, de Los
Cedros; Alejandro Sosa, de La Ran-
cherita; Lorenzo Gauto, de Colonia
Barge; Gustavo Palomeque, de
Tulumba, y José María Muguerza, de
Guatimozín, entre otros.
Entre los legisladores oficialistas,
hubo cuestionamientos al juecismo
por tener en su lista de contratados al
exintendente de Unquillo Germán
Jalil, con condena e inhabilitado por
más de dos años para cumplir tareas
en la funciónpública.
Entre otros nombres conocidos,
aparecieron JuanCarlosGait, un radi-
cal del riñón de la vicegobernadora
Prunotto, y el matrimonio que inte-
gran Jaime Juaneda y Noelia Wayar,
exfuncionarios deRamónMestre.

Enojos ydudas
Desde la oposición, hubo legisla-
dores que bajo la reserva de sus
nombres aseguraron que existió al
menos una “depuración de 50 nom-
bres” de contratados a los que se les
dio de baja en las últimas horas. Esta
lista paralela que circuló anoche
incluye a exintendentes y exfuncio-
narios provinciales.
Desde el bloque del PRO, que des-
de un comienzo presentó un listado
con seis asesores por legislador, se
conoció que recibieron un pedido en
la Legislatura para que cumplieran en
informar un número de hasta cinco
asistentes. “Se presentó una nota
porque no tenemosnada que ocultar.
Se rechazó esto por escrito ya que en
la bancada hay seis asesores por
legislador y no tenemos ni monotri-
butistas ni autoridades de bloque”,
expresó uno de los parlamentarios,
que dijo además que el planteo se
hizo a la Secretaría Administrativa.
En el resto de las bancadas oposito-
ras no hubo reclamos, aunque hasta
últimahora hicieronun celoso segui-
miento de los nombres.

ESCANEÁESTECÓDIGO
PARAVERELLISTADODE
LOSCONTRATADOS
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ALADEFENSIVA. La vicegobernadora asumió la responsabilidad por la estrategia oficial sobre los contratados de la Legislatura.

VIRGINIAMARTÍNEZ. Lamujer
se presentó en la fiscalía deMondino.

GENTILEZAMARIANONIEVAS

Prunotto:Nohayempleados
fantasmanioculto información
EXPLICACIÓNOFICIAL.Negó que la lista de contratados se hubiera depurado para ocultar dirigentes.
Afirmó que la demora fue para evitar un proceso judicial del gremio de los empleados legislativos.

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

Verónica Suppo
vsuppo@lavozdelinterior.com.ar

La vicegobernadora Myrian
Prunotto fue quien asumió ayer la
responsabilidad por el laberíntico
camino que siguió el trámite de dar a
conocer el listadodemásdemil con-
tratados del Poder Legislativo de
Córdoba. La nómina venía siendo
solicitada por LaVoz desde enero de
este año, cuando el exconcejal justi-
cialistaGuillermoKraisman fuedete-
nido por intentar cobrar el sueldo de
una “empleada fantasma” de la
Unicameral.
La Legislatura se negó a dar esa
información en esemomento, lo que
derivó en la presentacióndeunpedi-
do de acceso a la información públi-
ca, trámite que también fue rechaza-
do. Ante esto, La Voz del Interior
recurrió a fines de febrero al Poder
Judicial, instancia en la que presentó
un amparo por mora que fue admiti-
do y se está tramitando.
La vicegobernadora aseguró que
“no hay contratados fantasma” y dijo
que la demora en dar la información
obedeció a tratar de evitar que el gre-
miode los empleados legislativos ini-
ciara un reclamo judicial.
“Sabemos que hay una ley nacio-
nal que habla justamente de la publi-
cación de los datos de los empleados
públicos; entonces tratamos de bus-
car un consenso para evitarle a la
Legislatura un proceso judicial”, dijo
Prunotto
“Quienes me conocen saben que
no soy de ocultar nada, pero hay que
entender que represento a una insti-
tución y la tengo que cuidar. Soy res-
ponsable de los trabajadores que
están acá, de la información que sale,
de que la información que se dé sea
lo más fiel posible para evitarle a la
Legislatura algún inconveniente judi-
cial”, insistió Prunotto.
La explicación reitera argumentos
en los que se intentó afirmar que el
diario solicitaba datos sensibles o
cuestiones comoel salario queperci-
be cada empleado, cuando sólo se
requería nombre completo y función
quedesempeñan.
Por otra parte, oficinas públicas
nacionales, como el Senado, publi-
can en su portal de transparencia
apellido, nombre, categoría y destino
o funciónde cada dependiente.

CausaKraisman
La vice también se refirió al caso
Kraisman, al subrayar que es la Justi-
cia la que debe investigar, aunque
explicó que “la contratación” de Vir-
ginia Martínez, la empleada a la que
Kraisman intentó cobrarle el sueldo
de diciembre pasado, “se firmó y se
dio de baja” por parte de la legislado-
ra Nadia Fernández porque no cum-
plía con sus tareas.
“La contratación depende de cada

uno de los legisladores y la baja tam-
bién. Y por eso Nadia (Fernández,
vicepresidenta primera de la Legisla-
tura), cuando vio que no venía a tra-
bajar, antes del caso Kraisman le dio
debaja”, dijo la vicegobernadora.
En ese punto, agregó que, cuando
estalló el escándalo por Kraisman, la
Legislatura “llamó a firmar” (los con-
tratos) y aseguróque, tras este hecho,
“no se detectó otro caso similar”. “No
hay ningún fantasma dando vuelta”,
afirmó.
La vicegobernadora dijo que los
contratados sonunos 1.050, pero que
el número varía según las altas y
bajas que hacen los mismos legisla-
dores de sus asistentes. Y aseguró
que el número de asesores por parla-
mentarios es de cinco.
Aclaró que la lista se “irá comple-
tando” en los próximos días con

información de los contratados por
bloque, para las comisiones y los de
las secretarías.
“Esto cambia todos los días porque
hay un legislador que hoy nos pide
cambiar un contrato por dos aseso-
res, mañana nos pide que saquemos
esos dos y así. Va cambiando y son
70 legisladores los que toman esas
decisiones”, justificó.
En paralelo, este medio informó
que hay 287 empleados monotribu-
tistas que se suman a los más de

La
empleada
fantasma
fuea la
Justicia

Virginia Martínez, la “empleada
fantasma” de la Legislatura, se
presentó ayer en la Justicia y negó
que hubiese tenido un contrato
laboral como asesora. La mujer
sigue imputada por falso testimo-
nio agravado en la causa que se
investiga al exconcejal justicialista
GuillermoKraisman, acusado por
tentativa de defraudación a la
administraciónpública.
Martínez llegó acompañadapor
su abogado defensor, Gustavo
Castellanos. Se limitó a negar los
hechos. Fuentes de la Fiscalía en
lo Penal Económico de 2ª Nomi-
nación, a cargo de Franco
Mondino, confirmaron a LaVoz
que la mujer negó los hechos y
“se abstuvodedeclarar ni respon-
dió preguntas”.
El nombre de Martínez se
conoció en enero pasado, cuando
Kraisman intentó cobrar el primer
sueldo de esta mujer como con-
tratada de la Legislatura en
diciembre pasado. Al advertir la
empleada de una sucursal banca-
ria de barrio General Paz que el
exconcejal presentó un DNI de
unamujer –luego se conoció que
se trataba deMartínez y que esta-
ba vencido–, dio aviso a la Policía.
En esta causa, Kraisman, junto
con Luciana Castro, la mujer que
lo acompañó al banco, se encuen-
tran imputados por presunta ten-
tativa de defraudación a la admi-
nistración pública. Al exfunciona-
rio se le ordenó la prisión preven-
tiva, por lo que se encuentra aloja-
do en la cárcel deBouwer.
El abogado de Martínez reiteró
que su clienta es “una víctima” y
anticipó que pidió que se citara a
declarar a Myrian Prunotto y a la
legisladoraNadia Fernández.

CASOKRAISMAN. La
defensa pidió que se
citara a la vicegobernadora
Prunotto y a la legisladora
Fernández.

1.000 contratados.
Ante la consulta de si la nómina
fue “depurada” en las últimas horas,
según sospechan legisladores oposi-
tores, con el pase de exjefes comuna-
les contratados y de familiares a
áreas del Ejecutivo, dijo: “De acuerdo
al momento que se presentó el pedi-
do de acceso a información (de La
Voz), la lista es de 1.050 y algo (con-
tratados). Van a ver la lista, hay gente
que muchos pensaban que no iba a
estar... porque dentro de las comisio-
nes trabajamos conmuchos exinten-
dentes en el interior, y ustedes van a
ver que están en la lista”, anticipó.
También aclaró que su viaje a los
Estados Unidos estaba programado
desde “hacía cinco meses” y que
tenía motivos familiares. “No me
separé ni un minuto del teléfono”,
remarcó.

“Traselepisodiode
Kraisman, llaméa
firmaracadacontratado
ynosedetectóotrocaso.
Nohayfantasmas”.

La vicegobernadora dice quemantuvo
el diálogo permanente con Llaryora
La vicegobernadora Myrian
Prunutto relativizó las críticas inter-
nas por la crisis desatada con el lis-
tado de contratados de la Legislatu-
ra que demoró varios meses en
conocerse, tras el pedido de LaVoz
delInteriory el amparo judicial.
“Yo me sentí muy apoyada por
FacundoTorres, porMiguel Siciliano
y por Nadia Fernández; por todos”,
expresó la vicegobernadora al ase-

gurar que este tema no impactó
en su participación en el “cordobe-
sismo”.
También aseguró que con el
gobernador Martín Llaryora hubo
diálogopermanente.
En este marco, salió al cruce de
los reproches por su viaje a los Esta-
dos Unidos, adonde viajó para visi-
tar a unode sus hijos. Dijo que esta-
ba programado desde “hacía cinco

meses” y que teníamotivos familia-
res. Sin embargo, admitió que se
sintió cuestionada por este tema.
“No me separé ni un minuto del
teléfono”, remarcó, y dijo que des-
cansó en el presidente provisorio,
Facundo Torres, quien se puso al
frente de las reuniones con el gre-
mio de los empleados legislativos,
que rechazó la publicación de la
nóminade contratados.
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Angulo insistióen la independencia
judicial yen lacercaníacon lasociedad
CENTENARIODELTSJ. El titular del máximo tribunal defendió el plan territorial, el proyecto
de tratamiento de los casos de flagrancia y el refuerzo de fiscalías Antinarcotráfico.

ACTO. El titular del Tribunal Superior, Luis Angulo, fue el orador del evento. El gobernadorMartín Llaryora estuvo en el estrado.

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

ElpresidentedelTribunalSuperiorde
Justicia (TSJ) deCórdoba, LuisAngulo,
encabezó el acto de apertura del año
judicial,quecoincidióconlaconmemo-
racióndelcentenariodelmáximoorga-
nismojudicialdelaprovincia.
Con la presencia del gobernador
Martín Llaryora sentado enmedio de
los vocales del TSJ, y con casi todo el
gabinete provincial en el Salón de los
PasosPerdidos, el tradicional acto tam-
biénincluyóloslineamientosdetrabajo
para2025.
“Estos100añosdetrayectoria, sibien
no son ajenos a la historia de nuestra
provincia ydenuestropaís, dancuenta
delosesfuerzosdeunasociedadqueha
bregadoporafianzarelsistemarepubli-
canoy federal como lavidademocráti-
ca”, indicóAngulo, que en el inicio del
discursoabordólosdatoshistóricosque
rodearon,en1925, laprofundareorgani-
zacióndelaadministracióndelaJusticia
provincial,queincluyólapuestaenfun-
cionesdelTribunal Superiorde Justicia,
entonces presidido por Enrique
MartínezPaz.
Tras realizar unminucioso repaso
institucional,Angulorecalcóque“lahis-
toriadelaJusticiadeCórdobaevidencia
queenelcaminorecorridosehaforjado
esediseño,elquese traduceen la inde-
pendenciadelPoder Judicial, en la cali-
dad de las resoluciones que se dictan,
en lavocacióndeservicioyen laprobi-
dadyausteridaddesusintegrantes”.
“EstamosanteunPoderJudicial inde-
pendiente, cualidadqueesposiblepre-
dicartantorespectodelospoderesesta-
talescomodeterceros.Ahorabien, esta
independencia exigeno sólo actuar en
el marco de nuestras competencias,
sinoqueconllevaeldeberdedarcuenta
de nuestro proceder”, indicó el titular
delTSJ.
Junto conAngulo estaban todos los
vocalesdelmáximo tribunal, incluyen-
do a la recientemente incorporada
JessicaValentini. También, el flamante
titular del Ministerio Público de la
defensa, PabloBustosFierro, y el titular
del Ministerio Público Fiscal, Juan
ManuelDelgado.
Insistió sobre la cercanía del Poder

Judicial con la comunidad y describió
lastresprincipaleslíneasdeacciónpara
responder a las demandasde la socie-
dad: el Plan deGestión Territorial del
Conflicto Penal, el Sistema Integral de
Flagranciayla incorporacióndenuevas
fiscalíasAntinarcotráfico.

Tresejes
SobrelacontinuidaddelPlandeGes-
tión Territorial del Conflicto Penal,
Anguloindicóqueapuntaafortalecerel
trabajo integrado de las diferentes
dependencias que tienenun rol activo
en el abordaje de los casos penales y
aseguróque las fiscalías denúmerode

Capital sehanhechocargodeun terri-
torio definido para combatir el delito,
garantizándose que cada zona cuente
conunfiscalexclusivoypermanente.
“A un añode su implementación, el
95%delosequiposdetrabajoseñalaron
queesto les permitió conocermejor la
conflictividad del territorio asignado,
mientras queun85,7%sostuvoque les
ayudó amejorar el tratamiento de las
reiteracionesdelictivas”, indicó.
Sobre el rediseñodel tratamientode
loscasosdeflagrancia, indicóque,entre
septiembreynoviembredel añopasa-
do, se llevóacabounplanpilotode tra-
mitaciónintegraldeestoscasos:apartir

de un número cerrado de causas, se
implementóunprocedimientoqueevi-
denció la posibilidad de resolverlos a
través de audiencias tempranas enno
másde 15días enpromedio. “Estepro-
gramacomprende lapuesta enmarcha
dedosunidades fiscales deFlagrancia,
para recibir y procesar todos los casos
depersonasaprehendidasenflagrancia
deCórdoba capital; cercadenuevemil
casosanuales”,explicó.
“Enmateriade luchacontraelnarco-
tráfico, sehaavanzadoen la integración
de las fiscalías de Instrucciónmóviles
para las ciudades de Río Cuarto, Villa
CarlosPaz,Cruzdel Eje,Marcos Juárez,

EstamosanteunPoder
Judicial independiente,
cualidadqueesposible
predicar tanto respectode
poderesestatalescomode
terceros.

Las fiscalíasdeCapital
sehanhechocargodeun
territoriodefinidopara
combatir el delito.Cada
zonacuentaconun fiscal
exclusivoypermanente.

El 96,7%de los552
magistrados, fiscalesy
defensoresen funciones
fueronseleccionados
porconcursopúblicodel
Consejode laMagistratura.

DEUDAEXTERNA

Passerini canceló otra
cuota de U$S 25millones

LaMunicipalidaddeCórdoba canceló la
tercera cuota deU$S25millones,
correspondiente a la amortizaciónde
capital e intereses de la deudaexterna
de la ciudad.
Esepasivo tomadoen2016por el
exintendenteRamónMestre y
reestructuradoen2020por su sucesor,
Martín Llaryora, implica una complica-
ción financiera permanentepara la
administracióndeDaniel Passerini, que

debepagar casi U$S200millones a lo
largode sumandato.Desdeel año
pasado, elmunicipio vieneemitiendo
deudaenpesospara cubrir sus
vencimientos endólares.
En el Palacio6de Julio, confían enque la
deudapueda ser reperfilada tras el
acuerdode laNación conel FMI.

REPRESIÓN

Presentan un libro sobre
la violenta década del ‘70

Ladiscusión sobre ladictaduramilitar y la
violenciapolítica en los ’70volvió al
primerplanoen la reciente conmemora-
cióndelDíade laMemoria, este24de
marzo.Unvideo institucional, difundido
por elGobiernonacional yprotagoniza-
doporAgustín Laje, reclamamemoria
completa y justifica el terrorismode
Estadocalificándolo comounaguerra.
Enese contexto, sepresentaeste
martes 1° deabril, a las 19, enel teatro

Comediade la ciudaddeCórdoba, el libro
Anatomíadeunamentira.Quiénes
yporquéjustificanlarepresiónde
los ‘70, deHernánConfinoyRodrigo
GonzálezTizón, publicadopor el
FondodeCulturaEconómica. Los
autoresdesmontan los argumentosque
buscan relativizar la represiónestatal.

MERCADOSFINANCIEROS

El dólar “blue” se mantuvo
estable en Córdoba

El dólarblue cotizó ayer en Córdoba a
$ 1.313,mismovalor del cierre del jueves
pasado.Mientras que, para la compra en
Córdoba, el precio se ubicó en$ 1.284.
En la cityporteña, la divisa paralela
mantuvo lamisma tendencia y cotizó a
$ 1.300.
Por suparte, el BancoCentral informó
ayer la venta deU$S 192millones, por lo
que las reservas quedaronen
U$S25.775millones.

Centenario. En nuestra edición
de ayer, se consignó por error
que el TSJ cumplía 150 años,
cuando en realidad son 100.

BellVille yVillaDolores, creadaspor la
Leyde SeguridadPública y Seguridad
Ciudadana”, dijoAngulo, quien recalcó
que el proceso transita su etapa final.
“Conesto, elmapade fiscalíasAntinar-
cotráficoquedará integrado, loqueper-
mitirá que las ya existentes concentren
su capacidad operativa y delimiten su
ámbitodeactuación”, indicó.

Nuevasherramientas
Tambiénsubrayóelavancedelaora-
lidadentodoslosfuerosylamayorinte-
racciónentre laspartesyelmagistrado
olamagistradaqueintervienen.“Juicios
queantesdemorabanaños, hoy tienen
untiempoderesoluciónmuchomenor.
La inmediación del juez en instancias
decisivas ha contribuido para que las
partes, con debido asesoramiento,
pudieran encontrar una solución con-
sensuada,queeslamejorformadecon-
cluirunconflicto”,apuntó.
Asimismo, recordó que en los últi-
mos años se han puesto en marcha
nuevas herramientas de gestión,
como los tribunales de gestión aso-
ciada (TGA), para hacermás eficiente
el servicio.
En este sentido,mencionóque este
modelo de organización permitió
aumentar enmás del 90% las audien-
cias receptadas en causas deviolencia
familiar y de género, en modalidad
doméstica, respectodel primer semes-
tre de 2024. “También estamos dando
respuestas específicas frente al flagelo
de la violencia en todas sus formas y
manifestaciones”,recalcó.
Señalóqueel96,7%delos552magis-
trados, fiscales ydefensores en funcio-
nes fueronseleccionadosporconcurso
público.
Admitió el dolor social quegenera el
delito. “La inseguridad, lascarencias, los
esfuerzosque sehacenpara llevar una
vida con dignidad; como también del
dolor y del desamparo que se sienten
cuandoalguiennoslaarrebata.Es indu-
dable que sufrimos frente a esas situa-
ciones”, dijo el titular del TSJ, que cerró
con palabras del papa Francisco: “Sin
justicianohaypaz”.
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¿Seguiremos
siendo dueños
de nuestra mente?

A
melí es la hija de un amigo.
Desde su nacimiento, una
neuropatía le impidió desa-
rrollar su motricidad de

manera normal. Para ella, la indepen-
dencia no es algo dado, sino un desa-
fío que enfrenta día a día. Una de sus
opciones para moverse con mayor
libertad es el uso de inteligencia artifi-
cial (IA).
La IA podría detectar sus movi-
mientos involuntarios, filtrarlos y ayu-
darla a controlar su cuerpo conmayor
precisión. Pero lo más interesante de
este proceso no es sólo que la IA la
asiste, sino que, en cierto modo, le
enseña a su cerebro. Al identificar
patrones de error y corregirlos, la IA
entrena a su sistema nervioso para
responder de unamanera distinta.
Con el tiempo, su cerebro puede
reaprender y adaptarse, moldeado
por un sistema que entiende su fun-
cionamientomejor de lo que ellamis-
mapodría hacerlo.

El problemade la decisión
Este caso, que en principio es

una historia de superación y tecno-
logía al servicio de la autonomía,
también plantea una cuestión
inquietante: cuando una IA aprende
sobre nosotros al punto de antici-
par nuestros movimientos e influir
en ellos, ¿sigue siendo nuestra la
decisión?
El desarrollo de interfaces cere-
bro-máquina ha abierto un camino
fascinante: el de la tecnología que
no sólo nos ayuda, sino que tam-
bién nos moldea. Hoy, las IA pue-
den predecir patrones motores y
corregirlos. Mañana podrían antici-
par nuestros pensamientos, emo-
ciones y reacciones.
Si un sistema como el de Amelí
puede decirle a su cerebro los
movimientos que debería evitar,
¿qué impide que una IA haga lo
mismo con nuestras decisiones y
pensamientos?
A medida que estas tecnologías
evolucionan, la frontera entre asis-
tencia y control se vuelve difusa.
Cuando una IA es capaz de detectar
un error antes de que lo cometas,

corregir tu acción y reentrenar tu
cerebro para no repetirlo, ¿quién
tiene realmente el control?

Preguntas necesarias
La posibilidad de que la IA inte-
ractúe con nuestra mente en nive-
les tan profundos nos obliga a pre-
guntarnos sobre nuestros neurode-
rechos.
A diferencia de otros avances
tecnológicos, aquí no hablamos
sólo de datos personales o prefe-
rencias de consumo. Hablamos de
la esenciamisma de nuestra identi-
dad cognitiva.
Derecho a la privacidad men-

SergioRentero
Tecnólogo, fundador y director ejecutivo

de Iurika Intelligence

INTELIGENCIAARTIFICIAL

DILEMA. La IA es la tecnología conmayor poder para controlar la voluntad humana.

ARCHIVO

Amedidaque
estas tecnologías
evolucionan, la frontera
entreasistenciay
controlsevuelvedifusa.

pensamos antes de que lo exprese-
mos y modificar lo que sentimos
antes de que lo entendamos,
¿cuánto de nuestra identidad sigue
siendo verdaderamente nuestro?

¿Asistidos o guiados?
En la actualidad, ya existen siste-
mas que pueden prever elecciones
antes de que las personas sean
conscientes de ellas. Un escáner
cerebral puede detectar, por ejem-
plo, si alguien va a mover la mano
antes de que tome la decisión cons-
ciente de hacerlo. Con suficiente
información, una IA podría conocer
nuestros impulsos y motivaciones
incluso antes que nosotrosmismos.
Esto nos lleva a una paradoja: si
una inteligencia artificial puede
anticipar nuestras reacciones, pen-
samientos y deseos mejor que
nuestra propia conciencia, ¿hasta
qué punto seguimos siendo agentes
de nuestra propia voluntad?
La historia de Amelí es un reflejo
de lo que podría ocurrir con todos
nosotros en el futuro. Hoy, la IA la
ayuda a recuperar control sobre su
cuerpo. Pero si la IA sigue apren-
diendo, si sigue prediciendo mejor,
si sigue optimizando nuestras deci-
siones antes de que las tomemos,
¿cuándo pasamos de ser asistidos a
ser guiados?
En un futuro donde la IA nos
asista en cada pensamiento y deci-
sión, la gran pregunta no será qué
tanto puede ayudarnos, sino qué
tanto seguimos siendo nosotros
mismos.

tal. Si una IA puede analizar nues-
tros patrones neuronales, ¿cómo
garantizamos que esa información
no sea utilizada sin nuestro consen-
timiento?
Derecho a la autonomía cogni-
tiva. Si una IA puede reentrenar
nuestra forma de pensar o actuar,
¿seguimos siendo completamente
dueños de nuestras decisiones?
Derecho a la identidad neuro-
nal. ¿Puede una IA alterar nuestra
percepción de la realidad sin que lo
notemos?
Si una tecnología es capaz de
predecir lo que vamos a decir antes
de que lo digamos, corregir lo que

Reflotar
una vieja idea
para el Kempes

E
l Gobierno de Córdoba
anunció que invertirá $ 15
mil millones en obras para
generar tres mil nuevos

espacios de estacionamiento en el
PoloDeportivoKempes.
Sería desconocer la realidad negar
que en el Polo Kempes hay proble-

mas y dificultades en cuanto al esta-
cionamiento, el ingreso y el egreso
tantode automóviles comodeperso-
nas. Basta con asistir a un evento
deportivo o cultural en el lugar para
advertir que se tarda muchísimo en
salir, y que el ingreso peatonal entre
los autos y por la banquina de aveni-

da Circunvalación no es seguro,
sobre todo enhorarios nocturnos.
A la zona del estadio Kempes,
cuando hay eventos, se puede llegar
en automóvil, colectivo o incluso
caminando. Quienes lo hacen a pie
muchas veces dejan sus autos en
Urca o en Colinas del Cerro (acceso
sur) y cruzan el Puente 15, o en zonas
aledañas a la avenida Rafael Núñez
(acceso norte), tras lo cual caminan
peligrosamente por la banquina de la
avenida Circunvalación desde la
rotondadeLaMujerUrbana.
El Gobierno de Córdoba, en lugar
de gastar $ 15 mil millones para
mejorar el estacionamiento en el
Kempes, sin que ello implique una
mejoría en el ingreso y el egreso del
lugar, podría colocar un puente pea-
tonal sobre avenida Fader hacia el
Parque del Kempes, como ya ocurrió
en ocasión de la Copa del Mundo de
1978.
Un puente peatonal en ese lugar
daría seguridad en el acceso a las
personas que asistan al estadio en
transporte urbano de pasajeros por
las líneas que transitan por la avenida
Rafael Núñez, ingresen luego a pie al
Cerro de las Rosas por zonas seguras

CésarOrgaz
Presidente del Consejo Capital
de Encuentro Vecinal Córdoba

OBRAPÚBLICA menor impacto ambiental en la zona.
Incluso los alumnos de la Universi-
dad Provincial (Ipef y Turismo) o
vecinos debarrios de la zonanoroes-
te de la ciudad tendrían una formade
acceso peatonal o en bicicleta al
Cerro de las Rosas y a la avenida
RafaelNúñez.
La Municipalidad de Córdoba ya
ejecutó una idea similar, con éxito,
con los puentes peatonales que unen
barrioGeneral Paz con la Terminal de
Ómnibus y el parque Sarmiento.
Por último, se podrían incluso
generar ciclovías sobre las calles
Fader y Mariano Larra (ambas calles
de circulación en mano única) para
conectar el Parque Autóctono y el
Parque de las Naciones con el Polo
Kempes y todos los parques que lo
circundan (Bustos, Chateau y Kem-
pes).
Lo aquí propuesto no es novedoso.
Hace casi 50 años ya fue implemen-
tado, y creemos que hoy sin dudas
trae aparejados más beneficios que
problemas, sin desconocer que pue-
de generar rechazos de quienes se
sientan perjudicados, como casi toda
obra vinculada a la conectividad de
distintos sectores de la ciudad.

y en pocas cuadras se encontrarían
dentro del PoloKempes.
La idea no sólo descomprime la
llegada de vehículos; también impli-
ca la conectividad directa de los
barrios Valle del Cerro y Cerro de las
Rosas con el Parque del Kempes,
como lugar de esparcimiento y
recreación, del mismomodo que se
conectó la zona del Jardín Botánico
con laUniversidadLibre delAmbien-
te, lo que generó el Polo Ambiental
RubénAméricoMartí.
Córdoba tiene claros ejemplos de
fracasos (la excárcel de barrio Güe-
mes) y éxitos (ParquedelKempes) en
el uso de recursos públicos para la
puesta en valor de espacios verdes,
siempre teniendo en cuenta el uso
que la comunidad les ha dado des-
pués.
Esta propuesta no sólo puede ser
una solución a los problemasde trán-
sito cuando hay eventos en el Polo
Kempes, sino que además genera
una conexión directa entre el Parque
delKempes ybarrios aledaños.
De esa manera, muchos vecinos
que asisten al Parque en automóvil
podrán hacerlo a pie o en bicicleta, lo
que también trae aparejado un
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CiudaddeCórdoba.La “app” Tu Bondi
funciona, pero el transporte urbano falla
COLECTIVOS. El 63% de los usuarios utiliza
y valora la aplicación para monitorear el paso
de los buses, pero casi todos marcan que es el
servicio de transporte el que no funciona bien.

PORELCELULAR. La aplicación para teléfonosmóviles Tu Bondi es una herramienta valorada por la mayoría de los usuarios.

FACUNDOLUQUE

Federico Schueri
fschueri@lavozdelinterior.com.ar

E
n las paradas de colectivo
de la ciudaddeCórdoba, un
gesto se repite: usuarios
que revisan sus teléfonos

para ver en tiempo real cuánto falta
para que llegue su transporte. La apli-
cación Tu Bondi se convirtió en un
aliado indispensable para los pasaje-
ros, pero su eficacia se ve opacada
por un sistema de transporte que,
según los propios usuarios, no logra
garantizar un servicio eficiente y
confiable.
Un relevamiento realizado por La
Voz en distintos puntos de la ciudad
arrojó que el 63% utiliza la app para
verificar recorridos y horarios, mien-
tras que el 37% restante no lo hace. Se
consultó a 100 usuarios de las tres
empresas: Tamsau (ex Tamse), Coni-
feral yGrupoFam (ElQuebrachal).
Entre losmotivos de ese 37%, algu-
nosmencionaron el desconocimien-
to de la herramienta, pero la mayoría
argumentó que, aunque la aplicación
funcione, los problemas del trans-
porte hacen que su uso no valga la
pena y que directamente dejaron de
utilizarla y hasta la desinstalaron.
“Laapp funciona, lo queno funcio-
nan son los colectivos”, resumió
Gisella, una de las usuarias consulta-
das. Su opinión fue un denominador
comúnentre los pasajeros, que seña-
laron inconsistencias entre lo que
muestra la plataformay lo queocurre
en la calle.

La “app” ennúmeros
Del total de usuarios queutilizan la
aplicación Tu Bondi, el 63,5% consi-
deró que la aplicación funciona bien,
un 17,5% la calificó de regular, y un
11,1% la tildó demala. Un 1,6% la con-
sideró excelente, mientras que un
6,3%afirmóque funcionamuymal.
El 80,9% de los usuarios consulta-
dos que sí usa la aplicaciónmanifes-
tó utilizarla diariamente, cifra que
refleja su importancia en la vida coti-
diana de los cordobeses. Sin embar-
go, este alto nivel de uso convive con
recurrentes críticas hacia el sistema.
Una de las quejas radica en las
fallas de geolocalización, donde
numerosos pasajeros reportaron que
la aplicación no refleja con precisión

la ubicación real de los ómnibus, pro-
blema que se agrava cuando “los
conductores apagan los dispositivos
GPS de las unidades”, según indica-
ban los usuarios.
Otro punto de conflicto frecuente
fue la eliminación de los horarios
programados, función que anterior-
mente permitía a los usuarios planifi-
car sus viajes conmayor anticipación
y que muchos extrañan. Luego de la
actualización, indicaronqueesta fun-
ción ya no se ve ynopuede utilizarse
desdehace una semana.
A esto se suman las dificultades
con la información sobre desvíos:
varios usuarios señalaron que cuan-
do existen cortes o modificaciones
en los recorridos, la aplicación no los
actualiza con la suficiente claridad ni
prontitud, generando confusiones en
los pasajeros. “No te marca por dón-
de viene el bondi, y cuándo lo hace,
no cumple el horario”, dijoCarlos.
Romina agregó: “Hay veces que la
app se tilda o marca ‘fuera de área’
sinmotivo”.
Un reclamo repetido fue la falta de
coincidencia entre lo que indica la
aplicación y la realidad. Marcos, otro
usuario, lo explicó así: “El problema
no es la app, sino los colectivos. Si el
GPS está apagado, no aparece en el
mapa”.
José fue más contundente: “Por
más que tengas la app, no sirve de
nada si los colectivos no tienen hora-
rios fijos”. Y Antonia aportó: “A la
mañana es un caos. La aplicación
marca mal, y además quitaron los
horarios programados”.
Algunos pasajeros reportaron
situacionesmás graves, como colec-
tivos que aparecen en la app pero
nunca llegan a la parada. “A veces te
marca que viene, pero no lo ves
pasar”, contóMelania. Alejandra rela-
tó algo similar: “Aparece un colectivo
que en realidad no está en servicio o
no tiene elGPSprendido”.

Actualización reciente
El pasado 11 de marzo, la aplica-
ción Tu Bondi implementó una
importante actualización que incor-
poró varias funcionalidades nuevas,
diseñadas para mejorar la experien-
cia de los usuarios.
Entre las novedades se incluyó la
integración conBiciCba, permitiendo

a los pasajeros planificar viajes com-
binados entre el transporte público y
el sistema de bicicletas compartidas
de la ciudad.
La actualización también incorpo-
ró el tan solicitado modo oscuro,
diseñado para reducir la fatiga
visual durante el uso nocturno de la
aplicación.
Otramejora fue la implementación
del sistema de líneas favoritas, que
agiliza el acceso a las rutas más utili-
zadas por cada usuario, evitando
tener quebuscarlas repetidamente.
Además, se optimizó el sistema de
notificaciones con avisos en tiempo
real sobre cortes, desvíos o cambios
en los recorridos, buscando mante-
ner mejor informados a los usuarios
sobre eventuales modificaciones en
el servicio.
Sin embargo, los usuarios coinci-
dieron en que estasmejoras no solu-
cionan los problemas de fondo. “La
última semana faltaban colectivos de
la línea 62”, contó Walter. Norma
agregó: “Hace días que no se ven los
horarios programados”.

El servicio
Mientras las autoridades conti-
núan resaltando los avances tecnoló-
gicos implementados en el sistema
de transporte, los usuarios mantie-
nen un reclamo generalizado por
soluciones concretas a problemas
quepersisten en el servicio.
La irregularidad en las frecuencias
de paso sigue siendo una de las prin-
cipales quejas, con colectivos que no
respetan los horarios establecidos,
generando largas esperas en las para-

das. Otro problema recurrente son
las unidades que circulan con los dis-
positivos GPS apagados, lo que impi-
de el rastreo en tiempo real y anula la
utilidadprincipal de la aplicación.
Los pasajeros también reclaman
por la eliminación de los horarios
programados, función que permitía
unamejor planificación de los viajes.
Y suman las dificultades con los des-
víos, donde la aplicación frecuente-
mente no refleja con precisión los
cambios de recorrido.

JOSÉHERNÁNDEZ

ENLAPARADA. El servicio de transporte urbano sigue sumando reclamos.

Clave. El relevamiento confirmó que
Tu Bondi es una herramienta valiosa,
pero su utilidad se ve limitada por un
transporte público que no cumple
con lo previsto: colectivos que
lleguen a tiempo, con información
clara y frecuencias respetadas.
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Situación
decalle:drogas
ysaludmental,
dosagravantes
MARGINALIDAD. La cantidad de personas
que están en situación de calle se extiende
del Centro a Alberdi y a barrios más lejanos.
Las plazas son usadas como dormitorios.

ENLAPUERTA.Un colchón contra una de las puertas de la iglesia María Auxiliadora.

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

Benita Cuellar
bcuellar@lavozdelinterior.com.ar

“No tenemos adónde ir. No pode-
mos pagar un alquiler porque no
tenemos trabajo, hacemos algunas
changuitas de vez en cuando, y no
tenemos relación con nuestras fami-
lias”. Con esta frase, Ana describe las
circunstancias que la llevaron a la
calle junto con su esposo y su hijo de
20 años.
La situaciónde ella es unamuestra
de lo que vivenmuchas personas en
la ciudad de Córdoba. LaVoz realizó

un recorrido y observó que quienes
duermen en la calle no son sólo cor-
dobeses, sino también personas de
otras provincias comoMisiones, San-
ta Fe y San Luis, que vinieron en bús-
queda deoportunidades laborales.
La crisis económica impactó de
lleno en la estructura social: la falta
de empleo formal o informal los deja
sin techo, a ello se suma el consumo
de drogas, problemas de saludmen-
tal y la rotura de lazos familiares, lo
que los lleva al último eslabón de
vulnerabilidad: a la calle.
A pesar del trabajo que realiza el

municipio, junto con el área social de
la Provincia, Defensoría del Pueblo,
entre otras instituciones, desde la
pandemia de coronavirus a esta par-
te se produjo un incremento de las
zonas por donde deambulan: ya no
sólo es el por elmicrocentro oCentro
de la ciudad.

29 familias con53niños alojados
Raúl La Cava, secretario de Políti-
cas Sociales yDesarrolloHumanode
laMunicipalidad, afirma a LaVozque
una situación que alarma es el incre-
mento de las familias que no pueden
pagar un alquiler yno tienen redesde
contención familiar. Actualmentehay
29 familias, con 53 niños, alojados en
dispositivos municipales que esta-
ban en situaciónde calle.
“Y se suman aquellas que sí tienen
dónde pernoctar, pero buscan qué y
dónde alimentarse”, añade.
La Cava subraya que, una vez que
la persona pasó la primera noche en
la calle, y si se tarda en abordarlo, es
muy difícil que salga. La situación se
agravó por el consumoproblemático
y los padecimientos de saludmental,
que considera ya unapandemia.
Por eso es fundamental el trabajo
anual que realiza un equipomultidis-
ciplinario, y que refuerza la atención
ante la proximidad de los meses de
invierno. “Esta es una problemática
mundial, que en Córdoba se tomó
como temadeEstado”, remarcó.
En todos los casos, el equipo de
contención hace un relevamiento y
profundiza en cada situación perso-
nal, y busca la revinculación familiar
y el compromiso de la persona.
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Hay 2.320 personas bajo progra-
mas preventivos, 294 de ellos están
alojados en refugios municipales o
pensiones, según datos del Observa-
torio Social de la Secretaría de Políti-
cas Sociales y Desarrollo Humano.
Además, hay 190 personas cataloga-
das comocrónicas: sonpersonas que
están desde hace muchos años en
situación de calle. En total, 41 casos
debieron ser judicializados, porque
entrañan situacionesde riesgopara sí
o para otros. El 84% de las personas
en situaciónde calle sonvarones, y la
granmayoría de ellos fuerondetecta-
dos en el área central de la ciudad,
aunque la mancha ya se extendió a
Alberdi (con la plazaColón como íco-
no) y a barrios como Güemes y
Pueyrredón.

Drogas y saludmental
La Cava indica que hay dos temas
preocupantes: el consumodedrogas,
individual o en pequeños grupos de
personas jóvenes con familia, y el
problema de salud mental. Es algo
que no sólo se observa en el micro-
centro o en el Centro, sino también
en barrios del sur de la ciudad como
Villa El Libertador y en la zona norte,
comoArgüello.
En estos casos, trabajan con el área
deAdiccionesmunicipal y provincial,
y conGuardiaUrbanaque acompaña
a 30 personas que realizan los opera-
tivos en las calles.
Unavez que la persona está conte-
nida y estabilizada, se la contiene
para que retome los lazos familiares.
Es un abordaje que lleva tiempo.
La situación más complicada son
los casos crónicos. “No buscan una
salida de la calle, sino tranquilidad
para consumir”, indica el secretario.
El consumo genera violencia entre
pares y terceros, y propicia los
delitos.
“No aceptan ser parte del progra-
ma y van rotando de zona. No basta
conun tratamiento, en ese caso inter-
viene la Justicia”, afirma.
El programa para personas en
situación de calle no se interrumpió
desde 2020. El primer censo que se
hizo fue de 525 personas en 2020, lo
que se incrementó en la pandemia.
La evolución año a año es creciente:
en 2021 eran 826; en 2022, 1.414; en
2023, 1.623, y en 2024, 2021. En lo que
va de este año, de enero a marzo, se
relevaron 421 personas casos.

Contención
Las personas que se instalan en la
zonade la plazaColón, y alrededores,
la eligen por la cercanía con el espa-
cio donde funciona el “programa
municipal para personas en situación
de calle”, sobre calle SantaRosa, don-
de solicitan ayuda y contención.
Allí, el equipo interdisciplinario
realiza las entrevistas, luego aloja a la
persona temporalmente y, conforme
a la evolución, ya sea por consumo o
por problema de salud mental, le
ofrece alternativas articuladas con
otras áreasmunicipales y con la Pro-
vincia.
Se las ayuda a restablecer la red
familiar o de trabajo, y así consiguen
su autonomía. En ese espacio tam-
bién funciona un comedor de lunes a
viernes con aproximadamente mil
porciones diarias.

Pernoctar en las calles
En la Plaza de Los Niños, entre
calles Balcarce y Corrientes, a poca

Datosduros.Hay 2.320 personas
bajo programas preventivos,
294 de ellas están alojadas en
refugios municipales o en pensiones.
Además, hay 190 personas
catalogadas como crónicas, y 41 de
esos casos debieron ser judicializados.

BANCOCAMA.Uno de los bancos de la plaza Colón es usado como cama para descansar, a cualquier hora del día.

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ

distancia de la Terminal deÓmnibus,
las personas en situación de calle
pasan horas durmiendo o transitan
por el lugar, y si tienen suerte de jun-
tar algo de dinero, alquilan alguna
habitación enunhotel.
No son pocos los que esperan un
plato de comida del comedor ubica-
do al lado de la capilla Santísima Tri-
nidad.Desde antes del horario pacta-
do, están sentados en la vereda o en
la plaza. Es notoria la presencia de
jóvenes que, mientras aguardan el
almuerzo, duermen apoyados en la
pared.
Otra postal parecida y dolorosa es
la que muestra la zona de la plaza
Colón, patrimonio histórico de la
ciudad.
Allí las personas duermen sobre la
callesAvellaneday SantaRosa, en los
ingresos de edificios y de locales;
cerca del Hospital deClínicas; debajo
de arbustos y en los bancos de la pla-
za. Semanas atrás, hasta llegaron a
pernoctar en el espacio de juegos y
en la zonade caniles.
También utilizan los aleros de los
pórticos de la iglesiaMaríaAuxiliado-
ra y dejan sus colchones en el lugar
mientras trabajan como limpiavi-
drios.
Sentada en uno de los bancos que
da a la avenida Colón, Fabiana guar-
da, en un carro de súper, las pocas
cosas que lleva consigo, y algunos
cartones y latas que juntó en la calle
para vender. Toma café, y señala su
“cama” debajo de un arbusto. Con la
lluvia su ropa está empapada.
“Somos siete personas que dormi-
mos acá, tenemos colchón o pone-
mos cartón. Y cuando llueve dormi-
mos enuna cochera cercana”, relata.
Muy cerca, el placero Alejandro

limpia y evita despertar a jóvenes
queduermenenbancos. Expresa que
no los puede desalojar y esomolesta
a las personas que usan la plaza
comoesparcimiento.
“Muchas familias que venían a
pasear ya no lo hacen por la presen-
cia de ellos”, cuenta. Y narra que
algunos duermen por una noche con
sus bolsos y después se van, otros se
quedan por varios días. “Ya los tengo
identificados”, expresa.
Lo mismo cuenta Carlos, un veci-
no que va a la plaza habitualmente y
está sentado en un banco, al lado de
otro donde duerme un joven. “Ellos
no encuentran escapatoria porqueno
tienen trabajo y no pueden tener un
techo, la mayoría termina en la calle.
Muchos fuman el pipazo. Acá tienen
todo cerca”, destaca.

Desdeotras provincias
Hay personas que vienen de otras
provincias a “probar suerte”, pero
muchas veces no consiguen un tra-
bajo y entonces buscan ayuda con el
programapara personas en situación
de calle.
Hace tres días, Carlos (47), un alba-
ñil deVolcán, SanLuis, llegó aCórdo-
ba en busca de trabajo. “Vine porque
acá tengomás posibilidad de empleo
y pedí ayuda a este espacio porque
no tengodóndeparar”, destaca.
Al su lado se encuentra Braian (25),
un joven que llegó hace dos días des-
de Mendoza. “Soy plomero y está
duro conseguir trabajo. Tengo que
mantener a mi hija. Hago cualquier
tarea”, dice.

Enelmicrocentro
Durante lamañana, en la plaza San
Martín y la Catedral, un termómetro
del movimiento bursátil y comercial
contrasta con personas que bajo la
lluvia de los últimos días se refugian
como pueden en los alrededores y
esperan con ansias el café caliente y
el criollo de jóvenes solidarios que
desde hace años realizan esa tarea
por la zona.
Allí, se arriman no sólo los más
jóvenes, sino también adultosmayo-
res como Pedro, quien hace 20 años
está en la calle y almuerza en el
comedor de la calle Entre Ríos.
“Duermoen la calle”, grafica.
También en la Plaza del Fundador,
en el microcentro cordobés, Ruth
resguarda su colchón de la lluvia,
mientras trabajadores municipales
limpian la zona. Ella se refugia en el
Cabildo o en la plaza.
“Estoy registrada en oficina muni-
cipal, pero no tuvimos suerte de ser
alojados. Hace un año que estoy en
esta situación, vivía en barrio San
Vicente. Casi todos los que estamos
en la calle tenemos problemas fami-
liares”, cuenta.
Y dice que sobrevive porque va la
Casa Madre Teresa de Calcuta, un
espacio ubicado en Arturo M. Bas
272, donde se alimenta y se asea. No
puede conseguir un trabajo formal,
así que junta latas de aluminio y las
vendepara ganar algunos pesos.

ACAMPE. Los espacios verdes del área central albergan a cada vezmás “sin casas”.

PLAZACOLÓN. Tras su remodelación, se pobló de personas en situación de calle.



Intersecciones

22 SÁBADO29DE
MARZODE2025

JOSÉGABRIELHERNÁNDEZ/LAVOZ

ENTREVISTA. La bióloga explica por qué el país, la ciudad y la provincia de
Córdoba están mal preparadas para enfrentar las anomalías climáticas.

EdgardoLitvinoff
elitvinoff@lavozdelinterior.com.ar

–¿Por qué decidió estudiar Bio-
logía?
–Hemospuesto a los seresvivosen

peligro hacemuchos años y para mí
la mirada de un animal, cualquiera
sea en la escala zoológica,meha pro-
vocado siempre mucha emoción.
Pensé que ser bióloga me permitiría
ayudar a conservarlos. Amedida que
avanzaba en la carrera percibí que no
era sencillo y que me generaba
mucha curiosidad interpretar los pro-
cesos de los ecosistemas y sus rela-
ciones con la política, la evolución, la
economíay la sociedad.
–Abogar por el cuidado del
ambiente, ¿esuna luchaounacru-
zada?
–El ambiente es un escenario don-

de la vida se entrelaza en procesos en
los cuales los humanos juegan un rol
central: modifican, alteran, interrum-
pen, extraen, etc., en un delicado jue-
go naturaleza-sociedad. Depende-
mos de ese escenario para sobrevivir,
cuidarlo esunanecesidad. Si tenemos
todavía alguna chance de sobrevivir
será en comunidad con todos. Aisla-
dos estamoscondenados.
–¿Porquécreequehaynegacio-
nistasdel cambioclimático?
–Enunmomentoenel que la infor-

mación está al alcance de todos y la
divulgación científica es relevante en
el mundo, si alguien dice desconocer
datos fehacientes sobre el cambio cli-
mático y toma partido por descono-
cerlo, es porque hay una posición
política que sirve a las políticas del
extractivismo, del enriquecimiento
rápido y de los permisos sobre los
recursosnaturales yusosde la tierra.
–¿Qué le diría a un presidente
negacionista del cambio
climático?
–Lo importante es que responda a

loseventosqueel cambioclimático (o
sea, la actividad humana) está gene-
rando. Proponer acciones de preven-
ción concretas para las áreas del país
que se van a inundar, que van a tener
incendios, que van a sufrir el aumen-
tode temperaturas incompatibles con
la vida –como viene siendo en la ciu-
dad de Córdoba. Estas acciones son
las que se están desmantelando. Eso
es loquedebemos reclamar.
–¿La sorprendió la noticia de
que Córdoba encabezó el ranking
de anomalías climáticas del conti-
nenteesteverano?
–No, para nada. El informe Ipbes

2019 determinó que el uso del suelo
esel factorquemás impacta a lanatu-
raleza en América latina y también el
cambio climático. O sea, “limpiar” un
bosquepara poner cultivo o animales
o una urbanización. Córdoba estaba
cubierta en 70% por diferentes tipos
de bosques que fueron talados para
realizar otras actividades productivas
como las agropecuarias o urbanísti-
cas.Actualmentediscutimos si queda
el 5 o el 3% de bosque nativo Es un
impacto brutal al corazón de la natu-
raleza.
–¿Por qué dice que la ciudad de

Córdobaesunamanchagris?
–Es una mancha gris porque es

puro cemento, de 24 km cuadrados,
quenohasidoplanificadaydonde las
decisiones las tienen los desarrollis-
tas que son empresarios velando por
sus intereses y no por los colectivos.
Allí esdondeel Estadodebeponer las
reglas para que la ciudad sea vivible
para todos.
–Si hubieramás árboles, ¿haría
menoscalor?
–Definitivamente. Esto es muy

sencillo de comprobar: si se mide la
temperatura bajo la copa de una
especie común de árbol de vereda y
conunaparedde ladrillo en la vivien-
da y se hace lomismo donde no hay
un árbol, se constata que la tempera-
tura varía hasta 5 grados. En diversos
países del mundo y de América del
sur seha estudiadoquepor habitante
se requiere entre 9 y 16 metros cua-
dradosdeverdepara tenerunabuena

calidad de vida, y en Córdoba no
estamosni cerca.
–¿Existe un plan organizado de
mitigación del cambio climático a
nivel nacional, provincial ymuni-
cipal?
–En general los que están a cargo

de administrar y gobernar en cual-
quiera de estos niveles están urgidos
por el tiempo electoral y resultados
visibles. En el caso del municipio la
preocupación es que haya transporte
suficiente y se mantengan las fre-
cuencias, no si tiene tecnología actua-
lizada para minimizar los procesos
contaminantes. Un ejemplo en el
casode laProvincia esquegeneraron,
en conjunto con Nación, dos nuevos
parques nacionales y se mejoró la
situación de varias reservas y par-
quesprovinciales pero en simultáneo
no se puede controlar la devastadora
acción del fuego o el desmonte en
áreas rojas inclusive llevado a cabo

por la propia Provincia al construir
rutas. A nivel nacional el gobierno de
Javier Milei está desfinanciando las
universidades. El sistemadeciencia y
técnica se encuentra en sus peores
momentos.
–Desde lo cotidiano, ¿qué hace-
mos mal como ciudadanía para
cuidar la ciudad, el país, el
planeta?
–Consumo.Esta es lapalabra clave.

Consumimos recursos, energía, agua,
materiales, tiempo, actualizamos lo
que ya tenemos y aún funciona, gas-
tamospordemásparademostrar que
podemos, seguimosmodasparaestar
a lamoda, consumo.Esnuestropeca-
do capital. No consumimos lo que
necesitamos sinomil vecesmás.
–Un lugarpreferidoen laciudad
–La reserva San Martín con sus

lagunas, sus especies nativas y su
hermoso paisaje del Espinal que
rememoraotro tiempode la ciudad.

–Un lugar preferido en la pro-
vincia.
–LasSierrasGrandes.
–¿Qué paradigma cree que tie-
nen losdesarrollistasdeCórdoba?
–Cuando se permite construir un

complejo de viviendas donde van a
habitar miles de personas en la ciu-
dad, la Municipalidad debiera impo-
ner reglas elementales para la super-
vivencia de esas personas y también
lade susvecinos. Por ejemplo, la obli-
gación de generar espacios verdes de
dimensiones planificadas para esa
población. No hay controles del Esta-
doqueordenenesta situación.
–¿Ve que la Justicia acompañe
las reivindicacionesambientales?
–Basta leer los casos que plantean

en laSaladePrensaAmbiental (perio-
dismo ambiental.com.ar), para ver
que no es lomás frecuente. Los inte-
reses son muy fuertes y hay grupos
conmuchopoderque tomandecisio-
nes antes que la Justicia. Pero cuando
no hay por detrás empresas o grupos
tan importantes suele haber fallos
justos y abogados especialistas que
sonextraordinarios.
–Si tuvieraqueconstruir sucasa
para vivir, de cero, en qué lugar de
laciudad laharía?
-Creoque la ciudadnodebe exten-

derse más, su ejido es enorme, está
mal planificada y con servicios defi-
cientes. Elegiría un lugar con buena
vista al verde, que no se inunde, con
buenos servicios (buena frecuencia
deómnibus, agua corriente, gas natu-
ral, luz y cloacas) y seguro. Obvia-
menteno identificoun lugar así.
–¿Cómo ve la ciudad de
Córdobaen2030?
-Noveoquehayaningúnelemento

que esté actuando en favor de un
cambio que me permita pensar en
una tendencia diferente a la que esta-
mos transitando, por lo que no soy
optimista enqueel 2030nos encuen-
tre mejor. Ojalá no nos encuentre
peor.

CeciliaEstrabou
“El sistema de ciencia
y técnica está en sus
peoresmomentos”

La reforestadora
cordobesa

LabiólogaCecilia Estrabou fueelegida
comoPersonalidadCordobesa2021en
el certamenqueorganiza cadaaño
LaVoz. Entre losmotivosestán los
siguientes: fue responsable, entreotros
proyectos, de la reforestacióndel
prediodeBosqueAlegre, quehabía
sidoafectadopor los incendios. Es
docentee investigadora, ydirectoradel
CentrodeEcología yRecursos
NaturalesRenovablesde laUniversidad
Nacional deCórdoba (Cernar-UNC).
Estudia la contaminaciónen la capital
cordobesaapartir de los líquenesque
vivenen los troncos. También
contribuyóa la reforestacióndeCiudad
Universitaria yde laplazoletaRamona
Bustamante (unoasisdebosquenativo
que funcionacomounaula abierta y
sitiopara investigar sobreecologíade la
restauración), entreotrosespacios.
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